

Wie im Samenkorn so wundervoll ein Leben verborgen liegt, so schlummert auch im zarten Kinde schon potentiell ein Zug zu Gott. Diesen in die kindliche Seele hineingelegten zarten Keim auf geschickte und würdige Weise zur Entfaltung zu bringen, ist die Aufgabe des Lehrers der Kleinen.

„Wär' nicht das Auge sonnenhaft,
Die Sonne könnt' es nicht erblicken;
Läg' nicht in uns des Gottes eig'ne Kraft,
Wie könnt' uns Göttliches entzünden?“

Goethe.

„Die Elementarschule soll dem religiösen Gefühle des Kindes zu einer recht regen Wirksamkeit verhelfen, um durch diese Wirksamkeit das sinnliche Gefühl in seinen falschen Richtungen niederzuhalten und in seiner dominierenden Thätigkeit einzuzwängen, um so das religiöse Gefühl als Beherrscherin und Regiererin des ganzen Gefühlsvermögens zu machen und dadurch auf die Erkenntnis und den Willen des Kindes zu wirken. Und strebt die Unterklasse dahin, nämlich durch das religiöse Gefühl auf die Erkenntnis und den Willen zu wirken, so erfüllt sie in christlicher Weise, wie es ihr ziemt, eine ihrer Hauptaufgaben. — Zur Belebung und Erwärmung, zur lebendigen Wirksamkeit des kindlich-religiösen Gefühls dienen nun insbesondere die heil. biblischen Geschichten. In ihnen liegt eine unaussprechliche Kraft und Gewalt zur Bewegung des kindlichen Gemüths. Man muß dies selbst erfahren haben, um es zu fassen. Diese Bewegung des kindlichen Gemüths — des religiösen Gefühls — ist die Hauptsache bei der biblischen Geschichte in der Unterklasse. Das Wissen, das Behalten des Stoffes tritt gegen diesen hochheiligen Zweck in den Hintergrund. Wenn du, o Lehrer! deinen Kindlein in gläubiger Hingebung erbaulich die biblische Geschichte erzählst und siehst, daß die Kinder fast atemlos an deinen Lippen hängen, um deine Worte zu vernehmen, oder daß die Thräne der Rührung in ihrem Auge glänzt, oder daß eine Erschütterung ihres Gemüths, ein Ergriffen- und Erwärmtsein ihres religiösen Gefühls sich in ihren Zügen kundgibt, so denke, daß dir der Herr mit seiner Gnade und Hilfe nahe gewesen ist und deinen Worten die rechte Salbung und den wahren Nachdruck gegeben hat. Dann hast du in rechter Weise den Zweck erreicht. Und solche Erfolge soll die Unterklasse in der bibl. Geschichte unter Gottes Beistand erzielen. Dann ist der Lehrer dem